
2013 年施政報告  
 
 

立法會食物安全及環境衞生事務委員會特別會議  
（ 2013 年 1 月 21 日）  

 
 

食物及衞生局局長發言要點  
 
主席，各位委員：  
 
  我想重點向各位講述二零一三年《施政報告》中兩

項新措施。包括設立 5 億元的漁業持續發展基金，

以及劃一市區及新界巿政設施和服務的收費。另

外，我亦想提一下政府將繼續進行的工作。  
 
漁業持續發展基金  
 
  為協助漁業轉型至可持續的作業模式和邁向高增

值，政府建議設立五億元的「漁業持續發展基金」(基
金 )，為有助推動漁業可持續發展的計劃及研究提供

財政資助。  
 
  有關資助或可涵蓋的範疇包括：監察、保護和提升

漁業資源及推廣良好水產養殖方法和可持續的漁業

作業模式等。  
 
  這是繼推出禁止在香港水域拖網捕魚及一系列漁業

輔助管理措施後，政府另一項促進長遠漁業可持續

發展和漁業資源存護的重要措施。  
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  政府會諮詢業界及其他持份者，以落實基金的詳

情，屆時會向委員會報告進展，並向立法會申請撥

款。  
 
劃一市區及新界巿政設施和服務的收費  
 
  兩個前市政局取消至今已 12 年，食物環境衞生署 (食

環署 )部分市區及新界的設施和服務仍有收費不同

的情況。為解決這個遺留多年的問題，政府決定修

訂法例，以劃一收費水平。  
 
  作為第一步，凡是市區與新界收費不同的項目，均

以較低者為準。涉及的收費項目包括：固定攤位及

流動小販牌照、部分類別的火葬及靈灰龕收費、食

肆及酒牌牌費。食環署會因而每年少收約 4,900 萬

元。  
 
  由於上述巿政設施和服務收費自 2000 年以來沒有

調整，下一步食環署會全面檢討各項設施及服務的

收費理念及水平。在檢討的過程中，政府會充分顧

及市民的負擔能力，以及政府多年來奉行包括“用

者自付＂的財政紀律，務求在兩者中取得合理平衡。 
 
為小販提供的資助  
 
  特區政府關心小商小販的經營情況。為進一步改善

和優化小販排檔的防火性能及設計，我們在較早時

間已宣佈推出一項為期五年的資助計劃，涵蓋全港

街上 43 個固定攤位小販區內約 4 300 名小販。政府

會為此投放二億元。  
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  資助計劃會為原址重建排檔、搬遷排檔至其他攤

位，以及自願交回其牌照的小販，提供一次性的資

助／特惠金。我們現正諮詢業界，一俟與持份者的

討論成熟，我們會擬定資助計劃的細節。在未來幾

個月，我們會向立法會申請撥款，以期在本年夏季

推出計劃。  
 
改善公眾街市的經營環境  
 
  事務委員會在今個月初的會議討論有關公眾街市租

金調整機制的修訂建議，委員會提出了多項有關改

善街巿經營環境的建議，包括審視公眾街市的功能

和定位。我們會進一步研究有關建議。我們備悉委

員會期望政府在四月份再向委員會報告進展。  
 
保障食物安全的工作  
 
  食物監察、妥善處理食物事故、更新食物標準、有

效執行食物安全法例，以及適當地管制進口食物和

食用動物，是食物安全管制措施的重要組成部分。

我們來年會繼續致力推動保障食物安全的工作，確

保在香港出售的食物適宜供人食用。  
 
  我們非常關注去年 12 月發現懷疑質素有問題食油

的事件，並作出積極跟進，食環署已決定在現有的

法例、執法行動及食物監察計劃之上，再採取一系

列的措施，保障食油安全，包括較早前介紹過的進

行一次食油的專項食品調查，我們期望在短期內完

成；檢視食物監察計劃，為食油中的致癌物 BaP 設

立暫定行動水平 1；設立恆常巡查機制，監察經營食

                                           
1  如抽驗食油樣本的 BaP 含量超出行動水平 (即每公斤食油的 BaP 含量
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油裝瓶或裝罐業務處所的衞生情況；以及積極考慮

是否需撤回豁免經營有關業務申領牌照的安排等。  
 
  在來年我們亦會繼續完善食物安全的制度和標準，

包括立例規管嬰幼兒食用的配方奶產品和食品的營

養標籤規定，我們現正就有關建議進行諮詢。另外，

我們會把肉類及家禽的進口管制範圍，擴大至涵蓋

禽蛋，因為世界各地不時爆發禽流感，而禽流感是

可以透過禽蛋傳播的疾病。  
 
骨灰龕政策  
 
  我們會積極增加公營骨灰龕供應。政府正就多幅較

早前物色的用地進行前期研究；我們會在下個月向

財委會申請撥款，展開沙嶺用地的詳細設計和工地

勘測工作，有關建議已在工務委員會獲得通過。我

們竭力爭取在二零二一年開始，在沙嶺分階段提供

該 200 000 個骨灰龕位。  
 
  我們正重點跟進規管私營骨灰龕方面的工作，務求

按計劃在二零一三年第四季把條例草案提交立法會

審議。  
 
  我們希望透過移風易俗的推廣，以環境友善的方法

處理骨灰，包括海上撒灰和在紀念花園撒灰，我們

已加強宣傳，並將在電視上推出新一輪公眾教育短

片。  
 

                                                                                                                              
超過 10 微克 )，食安中心會參照風險評估顯示對公眾健康值得關注的

程度，採取相應的執法行動。  
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結語  
 
  歡迎各位就有關議題提出意見，我們會小心聆聽和

考慮。  
 

 




